

DIRECCION Y ADMINISTRACION

Calle Maldonado núm 10

Las solicitadas á razón de 18 \$

por columna

SUSCRIPCION ADELANTADA

Por un mes.... \$ 1 00

6 ..... 6 50

1 año ..... 10 00

Número suelto ..... 0 15

# EL COMERCIO

PERIODICO NOTICIOSO Y DEFENSOR DE LOS INTERESES DEL DEPARTAMENTO

Aparece: Lunes, Miércoles y Viernes

Nuestro corresponsal para avisos y publicaciones en París es el señor—

**A. LORETTE**Director de la Sociedad Mútua de Publicidad  
Rue Cambrin 61  
PARIS**EL COMERCIO**

INDEPENDENCIA, FEBRERO 27 DE 1891

**EL CUERO LANAR**

De la memoria de la Cámara de Comercio de la Bolsa de Buenos Aires tomamos los siguientes párrafos de aplicación práctica entre nosotros y cuya lectura recomendamos especialmente á nuestros hacendados.

Dice la citada memoria:

«En ningún artículo de nuestra producción pueden aplicarse con más sencillez y provecho para los estancieros, los cuidados que merece este producto. Indudablemente se han realizado desde algunos años señales progresos en el cuidado y condición de la piel lanar, pero existen aún en nuestra extensa campaña establecimientos que no aprecian en su debido valor las diferencias que establece la exportación entre el artículo bien presentado y el que no lo es, debido nada más que á la negligencia.

Necesario es, pues, penetrarse bien de que está en los intereses de todos los productores cuidar ese artículo de fácil trámite, para obtener una efectiva realización.

Los exportadores de pieles demuestran diariamente con entusiasmo, el alto precio que hacen en nuestros mercados de una mercancía bien cuidada, pagando sin tributar altísimos precios, constituyendo una enorme diferencia con lotes inferiores, y que a pesar de eso se colocan con dificultad.

Por consiguiente débese para llegar á un buen resultado tener la prontitud al desollar el animal, de no rajearlo, pues el tajo en cualquier parte de la piel es un gran defecto, el comprador da mucha importancia á ésto, hace su oferta basada en que un lote presenta en esa condición, no producirá sino cuñis de tercera ó cuarta categoría y es bueno separar nuestros criadores, que el curtidor consigue con dicha clasificación en la venta, precios muy bajos.

Se nota sobre todo esa falta en los cueros pelados, debido sin duda á los malos esquiladores que abundan por nuestra campaña, y llamamos la atención de nuestros estancieros para que vigilen ese punto, siendo muy fácil el evitar.

Hay que procurar también no dejar nunca sebo ni matambre sobre el cuñis fresco, que debe quedar limpio completamente, por que de lo contrario las partes contagadas se queman, y quedan después de curtidos manchas que constituyen un defecto para la venta.

Después de extraído el cuero en debido forma, hay que proceder á secar y tender siempre en la sombra, donde corra aire, los rayos del sol, sobre todo en verano, secan más pronto, pero danan al nervio de la piel, arrebaltando al mismo tiempo la vista y frescura que debe ostentar.

Como debe suponerse, algo de primordial importancia es el feo defecto de las manchas de sarna, sea en cuero de consumo ó desecho, esto es peor que los tajos, el exportador considera esos cuñis según clase, como desechos ó mal desechos.

Pueden figurarse los criadores entonces la diferencia que necesariamente deben establecer nuestros exportadores en sus ofertas cuando se sirven todavía interesar.

Inútil decir que la extirpación de esa enfermedad se impone, hay que multiplicar la vigilancia en todo sentido, para que ella desaparezca completamente, pues la sarna altera la piel y la lana de una manera irreparable, quitándole a fuerza y la claridad.

Director y Administrador—JOSÉ I. MARTINS

Llamamos también mucha la atención sobre las picaduras que aún se notan en ciertas remesas de cueros lanares, sobre todo en verano.

Como se comprende el cútis en esa condición pierde su valor y cualquier comprador aquí los aprecia á la par de un buen desecho.

Siendo tan fácil evitar el destrozo de la polilla, teniendo la precaución al empezar los calores de convenir ligamente las pieles usando buen veneno no se explica como ello sucede todavía.

Recomiéndese al hacer tan sencilla operación de fijarse que el cuero sea de consumo ó epidemia, éste bien seco antes de pasar livianamente el pincel con veneno bien compuesto por el centro de la piel y aumentar la dosis sobre todo en la cabeza y garras, sin tocar la lana.

La humedad y el calor aumenta la polilla en gran escala, por consiguiente no se debe nunca amontonar pieles lanares en sitios húmedos.

Cuando la piel es recién extraída debemos sacar los cueros y huesos de la cabeza, pues sin tal omisión constituye una merma en el peso para el remojo, contándose como se hace toda esa parte al recibir en los mercados, y siendo generalmente causa de que se destroce el cútis.

Es indispensable enviar los cueros de todas clases perfectamente secos, desde la cabeza hasta la extremidad de las garras y con buena forma siempre, cuidar de no colocar cueros sobre fierros ó alambrados ni dejarlos á la intemperie cuando llueve, esas omisiones perjudican á la piel, produciendo manchas que no pasan desapercibidas para su buena realización.

Los cueros deben presentarse limpios de barro y sin ninguna cascarrilla.

El cuero lanar en las condiciones antedichas puede producirse sin gran dificultad, es cuestión de amor propio y sobre todo de conveniencia para los productos de nuestro país.

Concluiremos diciendo que para asegurar definitivamente nuestra superioridad en el cuero lanar, amenazado quizás un dia por otras procedencias, no debemos omitir sacrificio, hasta llegar á una producción perfecta.

## GACETILLA

### PREVENCION

**Para evitar dificultades en el cobro de los avisos y trabajos sueltos, preventivos que no insertaremos ningún aviso en nuestro periódico, ni entrearemos ningún trabajo, si previamente no se abona su importe.**

### LA ADMINISTRACION

**Ecos Correos**—Algunos de nuestros favorecedores de campaña que reciben este periódico por vía de Paysandú, nos han manifestado que rara vez llega aquél á sus manos.

De aquí sin embargo lo mandamos con la mayor puntualidad, puesto que á no hacerlo así los únicos ó principales perjudicados lo seríamos nosotros mismos.

No nos extraña que tal cosa suceda, porque aunque cada de uno tiene en este bondito país, nos aseguran que inmediato a Tres Arboles se encontró tirada en el campo una correspondencia entre la que había cartas para personas de los alrededores de aquel paraje.

Lo que sucede con respecto á esta correspondencia debe seguramente suceder para con la epistolari y la de otros colegas de la mensa, y así que al ocuparnos sobre el particular no lo hacemos sino por el bien general, á que todo empleado público está obligado á atender velando por él en todo lo posible.

Esperamos que con lo que hoy nos ocupa ligeramente, sea lo suficiente para que tanto el apreciable Director General de Correos Sr. Cipriano Herrera

y el Administrador del do Paysandú, traten de subsanar el mal, buscando el origen de él á fin de extirparlo de raíz.

**B. Mariano Pérez**—El 24 del corriente á las 2 de la tarde dejó de existir en la ciudad de Paysandú el distinguido y honrado vecino cuyo nombre sirve de epígrafe á estas líneas.

El Sr. Pérez era uno de los miembros más conspicuos y apreciados de la sociedad sanducera, pues no solo había sido uno de sus hombres más progresistas y filántropos, sino que había desempeñado puestos importantes como ser los de Jefe Político, Alcalde Ordinario, Presidente de la Junta, Venerable de la Logia Fé de Colón ostentando el grado 30, Presidente del Directorio del Teatro Progreso, Presidente de la Sociedad Argentina, y actualmente presidia el Centro Constitucional de aquel Departamento.

El extinto era padre del Director de nuestro colega *El Paysandú*, Sr. D. Setembrino E. Pérez.

Nosotros que hemos tenido ocasión de apreciar bien de cerca los bellísimos dotes morales del Sr. Pérez, y que le hemos visto ejercer á menudo actos de verdadera caridad,—no podemos menos q' unirnos espontáneamente al duelo que hoy embarga á la sociedad de Paysandú donde el extinto contaba con numerosas y acendradas simpatías, y enviamos las muestras más íntimas de nuestra condolencia á la digna esposa y á los cinco hijos, que deja en el mundo de los vivos manteniendo puro y limpio el honrado apellido de su progenitor.

El 25 á las 4 de la tarde, se llevaron á efecto los exequias fúnebres del Sr. Pérez, asistiendo á ellas lo más distinguido de Paysandú y los miembros de la Logia Fé de Colón y de la Sociedad Argentina de Socorros Mútuos.

### El bañadore de los hombres

Muchas de las personas que concurren al punto respectivo de la costa del Uruguay á gozar de las delicias del baño, nos dicen que los señores pescadores limpian las pescados y dejan muchos de los mismos en aquel paraje, sin que haya autoridad alguna que les signifique lo inconveniente que es ello y los indique otro punto en donde abandonen los referidos desperdicios.

Además nos informan que tampoco se encuentra allí ningun G. Civil, que vele por el orden de los bañistas é impida vayan al baño menores de edad.

Lo primero no solo es perjudicial á la higiene, sinq' que expone á los bañistas á lastimarse con las espinas de los pescados allí abandonados.

Y en cuanto á lo segundo, podrá ser causa de que cualquier dia tengamos que lamentar la muerte de algún menor que se ahogue bañándose libremente en el río.

Esperamos que la autoridad policial tome cartas en el asunto, ordenando la vigilancia necesaria para que no continúe el abuso en ninguno de los dos casos que dejamos apuntados.

**Ejemérides**—80 años cumplen mañana que los patriotas orientales se apoderaron de la villa de Mercedes, primer pueblo de la República donde se dio el grito de libertad por don Pedro Viera y don Venancio Benavides.

Tambien cumplen 67 años que las tropas portuguesas evacuaron la plaza de Montevideo y la ocuparon los brasileros.

**El oro—el tipo oficial que rigió hoy en las oficinas públicas fué el de 121 por ciento ó sea el de 826 milésimos por peso papel del Banco Nacional.**

El 28 del presente mes, y en el año 1882, renunció el doctor don Francisco A. Vidal, hoy extinto, á la presidencia de la República.

**Vapores**—Hoy baja del Salto y escales el vapor *Eolo* de que es ajeno el señor Juan J. Mendoza.

Regente—A. ARELLANO

Mañana sube el vapor *Montevideo*; de que es ajeno el S. Nicolás Cáncaru.

El mismo dia baja el vapor *Rivadavia*, cuyo ujente es el Sr. M. Suarez.

**Diligencia y Correos**—El Domingo vuelve la Diligencia de don Próspero Belenguer á tomar su itinerario, llevando correspondencia y pasajeros para el interior del Departamento.

El lunes por la madrugada sale el correo á caballo para Sanchez, D. Esteban y Las Flores.

**El carpido de las veredas**—Las veredas y los sitios valdios vienen ostentando desde hace algún tiempo unos yuyales capaces de esconder bajo la sombra de sus frondas á todo un ejército, sin de hombres dc cucarachas cuando menos.

En las calles mas céntricas están infinitad de veredas llena de yuyos, y eso nos parece bastante impróprio para una ciudad como esta que aunque pequeña se precisa de culta e higiénica.

Oblíquese á los vecinos reacios á que carpan sus respectivas veredas y para los yuyos de las calles desíñese á cortarlos á los condenados á trabajos públicos.

**No hay cambio!**—Es la frase corriente en boca de todos los comerciantes, hombres de negocios y simples particulares.

Parece mentira que se pueda recorrer casi todas las casas de comercio del pueblo con un cóndor ó una libra esterlina sin lograr cambiarlos, ni aún gastando la cuarta parte y á veces la mitad del importe de esas monedas.

**Varlas en una**—Agradecemos la visita del colega mercaderio *El Veterano*, que sale á luz nuevamente, prometiéndole retribuirle el canje quo solicita.

—Mañana ó pasado se encontrará en esta, procedente de Paysandú, la señora esposa é hijos del Director de este periódico.

—Para el 14 de Marzo próximo están convocados á Asamblea General los miembros de la Liga Patriótica de Enseñanza, á fin de decidirse la aplicación que se ha de dar al producto del Bazar efectuado en Agosto de 1889.

—99 notas nada menos tiene que escribir estos días á campaña el secretario de la Junta Electoral con motivo de las nuevas elecciones de miembros para componer la Junta E. A.

—El lotero de quien dijimos el lunes había perdido billetes de lotería por valor de 22 pesos, ha estado en nuestra mesa de redacción á manifestarnos que encontró dichos billetes depositados en el escritorio del Inspector de Escuelas Sr. Mozzetti, ignorándose la persona que los ha dejado allí.

—Ayer llegó de Mercedes y hoy partió para el punto de su procedencia nuestro amigo el joven D. Diego P. Reilly.

**Ecos judiciales**—El nuevo Ministerio de Fomento ha comunicado al Juzgado Letrado Departamental que en virtud del decreto del Gobierno fecha 6 del corriente sobre nomenclatura y atribuciones de los diversos Ministerios de Estado, en lo sucesivo debe dirigirse las comunicaciones respectivas al Ministerio



